
О раннем обучении чтению 

Конечно, у каждого родителя есть страх, что-то упустить в развитии 
своего ребенка. И поэтому многие родители считают: «Чем раньше – тем 
лучше!», ведя своё чадо на курсы раннего чтения. А можно ли ребёнка 2-
3лет научить читать? Этот вопрос приходится слышать от родителей. 
Хочется спросить в ответ: «А зачем вы хотите научить читать 
двухлетнего малыша? Неужели только для того, чтобы демонстрировать 
его способности перед знакомыми?». « Но он сам выучил буквы. Значит, 
у него есть потребность в этом», - могут возразить родители. Да, 
информационный бум- примета нашего времени, и малыш ощущает это 
на себе. 

Некоторые родители полагают, что если ребёнка научить читать в 1,5-
2года, то в дальнейшем он будет опережать в развитии своих 
сверстников. Это заблуждение. Ещё несколько лет назад трудно было 
дискутировать по данному вопросу. Помогли исследования, 
направленные на изучение потенциальных возможностей детей раннего 
возраста. В частности, ученых интересовали психологические 
особенности самого процесса усвоения ребёнком букв и элементов 
грамоты. Что малыш приобретает и что, возможно, теряет, учась читать 
и писать в столь нежном возрасте? 

В процессе работы стало ясно, что ребёнок 2 лет сам, т.е. без 
инициативы взрослых, выучить буквы не может! Даже заинтересованно 
рассматривая замысловатые «узоры»-буквы, изображенные на кубиках, 
лото или  игрушках, он не стремится запомнить их. Запоминание 
начинается после того, как взрослый назовёт буквы и будет повторять их 
каждый день, находя очертания букв в окружающих предметах: «о»- 
кружок, бараночка; «у»- трубочка, дудочка и т.д. 

Со временем дети сами начинают «находить» букв предметах. Первые 
две- три буквы малыш запоминает, прилагая определённые усилия, а 
затем догадывается, что изображение, которое он рассматривает, 
должно иметь название, как и любая картинка,- петушок, собачка, кошка. 
С этого момента он, как это подметили многие родители, начинает 
требовать, чтобы взрослые называли незнакомую букву. Но маленьким 
ребёнком движет не желание научиться читать. Он «откликается» на 
букву- предмет, а не на графическое изображение звука родного языка, 
элемент печатного слова. Воспринимая букву как предмет, малыш 
запоминает ее название так же, как названия предметов, которые его 
окружают. Поэтому дети довольно быстро запоминают буквы на кубиках 
точно так же, как имена своих кукол, героев сказок, близких людей. 
Несколько позднее малыш начинает находить знакомые буквы на 
рекламных вывесках, в заголовках газет. Исследования показали, что 
практически все здоровые дети 2-3 лет способны запомнить алфавит, а в 
3-3,5 года научиться читать отдельные слова. 



И всё же этот опыт не позволяет рекомендовать раннее обучение 
грамоте. Почему? Из опасения, что родители начнут форсировать 
усвоение грамоты всеми средствами, заставляя малютку зубрить 
алфавит. Такое бессистемное натаскивание сопряжено с известными 
нервными перегрузками и может только помешать последующему 
обучению грамоте. 

В комнате можно повесить(на уровне глаз ребёнка) таблички с буквами 
или плакат с алфавитом и назвать буквы- и только. Не надо требовать от 
малыша того, что несвойственно его возрасту. 

Стоит отметить, что запоминание алфавита и чтение- разные действия. 
Чтение- это не просто название букв, а умение составлять из них слова, 
что требует серьёзного синтеза. Поэтому ранним обучением грамоте 
надо заниматься избирательно, вдумчиво и лишь до того момента, пока 
малышу это интересно. Дети раннего возраста должны много двигаться, 
манипулировать предметами (игрушками), накапливать сенсорную 
информацию об окружающем мире: брать в руки предметы, вкладывать 
один в другой, ощупывать, бросать кубики, шарики и т.п. Предметная 
деятельность является ведущей на данном этапе. Никакая книга, в 
которой нарисованы те же кубики и шарики, не заменит ребёнку 
реальной действительности, предметного взаимодействия с 
окружающей средой. Родители должны знать эти особенности раннего 
возраста. 

У ребёнка первых трёх лет жизни преобладает наглядно- действенное 
мышление (сенсомоторный интеллект). Мыслительные операции 
(анализ, синтез, сравнение, обобщение) только развиваются и 
осуществляются в наглядно- действенном плане, т.е. в процессе 
практических действий с пирамидками, матрёшками, колечками, которые 
ребёнок раскладывает, разъединяет и собирает; сравнивает, 
прикладывая одну часть к другой и т.п. 

«Но речь идёт об обучении чтению. Какая тут связь?»- спросят нас 
озадаченные родители. Дело в том, что маленькие дети не могут 
«манипулировать» звуками родного языка, составляя или разъединяя 
слоги, на уровне понятийного мышления. Их словарный запас далеко не 
всегда соответствует запасу понятий: не все слова они произносят 
осмысленно, многие из них не содержат обобщения определенного 
опыта. Фундаментом мышления ребёнка являются не сами по себе 
слова, а то содержание, которое он вкладывает в них. 

Вот почему между умением читать, оформлять звуки речи в слоги и 
слова и умственном развитием ребёнка нельзя поставить знак 
равенства. Психика формируется в процессе общения с людьми, 
взаимодействия с внешней средой, с предметами.    

В настоящее время наукой доказано, что главным стимулом 
интеллектуального развития малыша первых лет жизни, его главным 
источником является именно практическая деятельность с 



погремушками, пирамидками, с доступным ребёнку детскими орудиями 
труда, наконец, игра с куклой и всем возможным ассортиментом для 
развёртывания игрового сюжета. Известный ученый в области раннего 
возраста доктор биологических наук А.М.Фонарёв указывал, что, именно 
играя, действуя, ребёнок впервые учится решать несложные 
практические задачи, без этого он не может подняться на ту более 
высокую ступень,где начинает формироваться абстрактные понятия, 
содержания которых и определяются более развитые формы мышления, 
например, наглядно- образная (понятийная). Следовательно, предельно 
напряженный и из-за этого неизбежно односторонний интерес к чтению 
не обеспечивает гармонического развития, и в этом одна из его 
отрицательных сторон. 

К обучению грамоте родители малышей должны относиться с большой 
ответственностью, потому что оно связано с освоением элементов 
знаковой культуры общества. Эти знания не «понарошку», они на всю 
жизнь и должны преподноситься детям любого возраста методически 
правильно. 

Конечно, из всего сказанного вовсе не следует, что надо отобрать у 
ребёнка книги, стараться, чтобы ему на глаза не попадались цифры и 
т.п. Пусть в его распоряжении и кубики с буквами, и сказки, и картинки с 
цифрами. Пусть- даже по его просьбе- вы назовёте ему буквы и 
поможете прочесть простые слова. 

Обязательно другое: чтобы уже на втором- третьем году жизни ребёнок 
под руководством взрослых овладевал рисованием, лепкой, 
аппликацией, конструированием, приобщался к «трудовой», предметной 
деятельности. 

 


